

HOJA OBRERA

Periódico Independiente. Defensor de los derechos del Pueblo

Editores,

Ruperto Sáenz y Guillermo Casasola A.
Administrador

SALE OCHO VECES AL MES

SUSCRICION CINCUENTA CENTIMOS

Redacción y Administración,
200 varas al Sur de la
Dolorosa y 325 varas al
Este

Para todo lo relacionado
con el periódico dirigirse al
apartado 270

(Tip. "El Pueblo")

Año IV

San José, C. R., 5 de Setiembre de 1913

Núm. 182

DEPOSITO DE MADERAS de A. Giustiniani

100 varas al Norte Estación del Pacífico
El Admor. Ruperto Sáenz

Maderas de todas clases y dimensiones procedentes de Orotina. Inmenso surtido de tablillas, tabloncillos y molduras. Maderas propias, lo que nos permite garantizar que son cortadas en buen tiempo y ofrecerlas al público á precios muy favorables.

¡No hay más que visitar!

la elegante y últimamente bien montada

Barbería Aséptica

DE PASCUAL MONTENEGRO

Calle Central Este. —25 v. Oeste de la Nueva Botica de Mariano Jiménez

Para convencerse de que es una de las mejores que hay en San José, se invita atentamente a todos los amantes de lo bueno para que se sirvan visitar este establecimiento. que reúne todas las comodidades del confort moderno.

CERVEZA TRAUBE LA BEBIDA IDEAL

Hace un placer de la digestión si se toma
con las comidas

Da vigor á los viejos, fuerza á los jóvenes
y belleza á las mujeres.

Dr. Gonzalo C. Fernández

Médico y Cirujano Veterinario

Especialidad en operaciones quirúrgicas

Acaba de recibir un gran surtido de medicinas veterinarias de las mejores casas de Estados Unidos y Europa, vacunas contra el carbón bacteriano y sintomático, etc., etc. Tiene un hospital veterinario en la caballeriza y cochería de don Alberto Chavarría E., (cincuenta varas al Oeste de la pulpería La Viña), en donde se hace cargo de cualesquiera casos de Medicina interna o Cirugía y único depósito del verdadero mata garrapatas.

Consultas por correo

APATADO N° 758 TELEFONO N° 291 OFICINA, HABITACION N° 388

EL GREMIO

Antonio Urbano y Hno.

ALMACÉN DE ABARROTES

Y FABRICA DE JABON

Nuestros jabones no tienen rival, hasta la fecha nadie puede competir con nosotros en tres cosas: PRECIO, CALIDAD Y PESO.

Precio caja jabón amarillo..... ¢ 7 50 y 100 á ¢ 7 00 c/u., contado,

" " " oscuro..... 5 00 " 4 25 " "

Tenemos arroz.—Hierro para techo, á precio de quema.

SOCIEDAD DE PANADEROS

100 V. AL SUR DE "LA BICICLETA", TELEFONO N° 359

Disponiendo de un taller bien montado, ofrece al público una elaboración constante de pan y galletas, garantizando aseo esmerado y legítimo peso. Se envía pan á domicilio.

Almacén de muebles

de Fernando Hernández

Variedad de muebles

Colchones de todas clases

Venta de balsa por mayor y al menudeo

Esta situado 100 varas al S. del kiosko del Parque Morazán
o 100 varas al E. de "La Información"

FABRICA DE CONFITES

De Pablo Torrens

Industria Nacional

AVENIDA CENTRAL.—AL PIE DE CUESTA DE MORAS

Treinta y tres clases de confites

Perlinas de cacao	Large plums	Pea-nuts pasta	Mixtura
Noisettes guirlachs	Almohadillas	Amandos Nougat	Josefinos
Balles crocant	Lentejas	Almendrones	Canela
Surtido americano	Bolas	Gomas	Gayarres
Caramelos versos	Cabos de caña	Rábanos	Pescaditos
Melcochas cilindro	Crugues	Grapes	Emperliados
Caramelos cacao	Mostacilla	Cerezas	Cabitos
Confites almendra	Poisés chocolat	Limones	Anis y Peras

SE ENVIAN A TODAS PARTES DE LA REPUBLICA

Gran Cantina Internacional

Esquina de Robert Hermanos

Enrique Roig
Propietario

Jose Roig
Manager

No tome ningún trago en esta cantina porque se viciará a tomarlo

Empleados, empleomanía

He aquí dos términos cuya significación es bien distinta.

Empleado significa, estar dedicado al desempeño de algún cargo o puesto, mediante un sueldo.

Empleomanía es el afán con que se codicia un empleo público retribuido.

Ni lo uno ni lo otro es una maldad. La empleomanía puede revelar incapacidad para faenas duras manuales, o puede revelar, tomado el término en cierto sentido, costumbre que incapacita al hombre para la vida independiente, honrada y productiva. De modo que la empleomanía es perjudicial al individuo en muchos casos y siempre a la sociedad. Un empleomano poltrón, puede no obstante ser una buena persona, en el sentido vulgar y corriente de la palabra. Mas en el sentido estricto, si cumple con los deberes del empleo, no podrá nunca tildársele de malo; si no los cumple ya se entiende cómo debe calificársele.

Empleados necesitan las casas de comercio, las empresas industriales, el Gobierno, etc, para satisfacer sus fines, que de otro modo no podría cumplir.

Aunque sea una perogrullada repetirlo aquí, lo bueno es bueno y lo malo es malo. El empleado bueno será útil, será necesario, estimable y bien pagado. El malo será inútil por torpe o vago, y en vez de ganar el sueldo lo roba o lo estafa, será despreciable. Pero si no necesitándose más que cien empleados diligentes, aptos y honrados, se presentan cuatrocientos, estos sufrirán las consecuencias del número personalmente; esto es, que ciento hallarán un medio honrado de vivir, y los otros sino buscan otras actividades morirán de necesidad, o se pervertirán en la vagancia. Tal como sucedería en cualquier ejercicio de la vida, a zapateros, sastres, menestresales, joyeros, abogados, comerciantes, médicos, etc.

Cualquier empleado público es honorable y acreedor a la consideración si cumple sus deberes correctamente si no gana sueldos desproporcionados con el trabajo que efectúa. Aquellos empleados altos o bajos que reciben sueldos enormes por legaciones infructuosas o por ministerios que no desempeñan, por diputaciones mudas inocuas o dormidas, por porterías que ni barren, son malos y perjudiciales; pero no más malos ni perjudiciales que los de otras empresas que empleen o no miles de hombres o veintenas de ellos. Sería curioso que el empleado de la United Fruit o del Tranvía fuera honorable, trabajador y virtuoso por ese solo hecho; y los empleados del Ferrocarril del Pacífico, empresa del Gobierno, deshonorados, vagos y perversos sólo por serlo del Gobierno. Que los empleados de Correos, Telégrafos y talleres del Gobierno, son negligentes por serlo del Gobierno; y los empleados de la Compañía de teléfonos, luz eléctrica, de los talleres de Mr. Woolf, son excelentes y virtuosos porque no son empleados públicos.

Si la idea de que ser empleado público es desdorado privara, el fenómeno que se daría sería éste: los servidores honorables de la nación renunciarían sus puestos, y al cabo quedaría el Estado en manos de pícaros y vagos desde el Presidente de la República hasta el último portero; y la administración de justicia en manos de jueces ignorantes y venales. ¿A dónde iría a parar el país entonces?

Lo que es malo es desconfiar de las propias fuerzas y querer subordinado; es adiestrarse en oficios u ocupaciones muelles o poco productivas, es abdicar la personalidad y aceptar puestos para estafar recibiendo el sueldo que no se han ganado.

Claro que lo mejor es vivir vida independiente, laboriosa y útil a nuestros semejantes. ¿Pero, para el hombre que así lo quiere, en dónde no puede hacerse esa vida?

Lo que vale la mujer

EN SU CASA

La mujer tiene su república en su casa. Desempeña un gran papel en el hogar doméstico.

La mujer virtuosa en el santuario de las familias; en la sociedad es un encanto moral. Es la que morigeradora las costumbres, forma el corazón de sus hijos, procura su regeneración, por medio de la instrucción, el ejemplo y el trabajo. Son las madres.

El bello sexo, la mujer, es la que forma los hombres; sin ella no se hubieran alcanzado tantas conquistas en las ciencias, en las artes, en la industria, que son la admiración del mundo. Allende los mares en que se encuentran sociedades ilustradas y libres que pueden con imparcialidad juzgar lo que vale la mujer, lo que vale en la sociedad, en particular en las familias, se tributa a la mujer amor, respeto y veneración. Por eso y por ser la mujer más débil que el hombre, por la misión que ejerce en el hogar

doméstico, yo vería con gusto disminuir las escuelas de hombres y aumentar las de las mujeres, para fortificarlas en la instrucción y que puedan así cumplir mejor las obligaciones y deberes que la naturaleza le ha dedicado a su cuidado; pues de los regazos de las madres se adquieren máximas de moralidad y de orden. La sociedad para las almas filosóficas y cristianas, no reconoce más límites y fronteras que la instrucción y la virtud; y ahí donde hay saber sólido, suaves costumbres, buenas conciencias, está la patria del hombre ilustrado y de bien.

La mujer educada está atenta a prevenir los males, levanta su voz contra la voz de la tiranía, evitando subyugar con su influencia moral a todo el que ose profanar la razón y el derecho de los pueblos, anatematizando los triunfos cuando ellos sean el escarnio de la civilización, la lepra de las sociedades, y que por todo lleve el equilibrio de perfeccionamiento, por el camino de la virtud. *Mario*

Los pésames y la gira del Lic. Fernández á San Ramón

El 31 de agosto, estuvo de fiesta San Ramón, con motivo de la celebración del patrono de la ciudad. Música, bailes, bombetas, alegraron aquella culta población.

Invitado por amigos ramonenses el Lic. don Máximo Fernández concurrió a aquella fiesta acompañado de muchos amigos, y fue espléndidamente recibido.

La visita del candidato del Partido Republicano se verificó cinco días después que el inolvidable poeta ramonense murió. Sin embargo, los enemigos del Lic. Fernández que no pierden ocasión de explotar situaciones hacen creer que ha habido poca consideración de parte de nuestro candidato en aceptar la invitación de los ramonenses a la fiesta de su santo patrono.

La culta San Ramón sintió la muerte de Lisímaco Chavarría, y lo probó al decretarle honras fúnebres y tres días de duelo como a los altos dignatarios de las naciones. Los pésames de las personas amigas de la familia del poeta y de los compatriotas de Lisímaco demostraron que era sentida la desaparición del cantor de nuestras montañas; pero todo el mundo sabe que las tarjetas, las cartas, los telegramas, las coronas y los artículos necrológicos no implican la cesación de la vida, y que los extraños, que movidos por un noble sentimiento envían un pésame, no están en ninguna parte del mundo obligados a enlutarse, a humedecer pañue-

los con sus lágrimas y a parar sus actividades. Los parientes del extinto agradecen las manifestaciones que revelan cortesía, atención, adhesión, cariño, etc., según el lazo que uniera a los vivos con el difunto. El pésame que el Presidente de la República envía a una familia, a otro Gobierno, a una sociedad científica o intelectual, no lo obliga a dejar de asistir a un banquete, a una representación teatral o a una fiesta política o de arte.

Nosotros sí creemos que nuestros enemigos se bañarían en agua de rosas si por la irreparable pérdida de un hombre útil al país, el Lic. don Máximo Fernández se encerrara en su casa, no recibiera a nadie y prohibiera la propaganda política. Pero eso no puede, no debe ser.

Bien hizo el candidato del Partido Republicano y bien hicieron sus amigos en aunar su sentimiento al del pueblo de San Ramón o de la familia de Lisímaco Chavarría por la muerte de éste; pero es pretender lo inconcebible, que el candidato y sus amigos lloraran más al extinto que los propios coterráneos de Lisímaco o que lloraran al par de los familiares íntimos.

Por otra parte, la casa del que fué el inolvidable poeta está, yendo de Palmares para San Ramón, en la calle real, mucho antes de llegar al Cementerio y bien en las afueras de San Ramón.

Cualquiera sabe agradecer a los extraños sus manifestaciones de condolencia y no pide más.

¡MUERTA!

*Duerme en el fondo de nivea caja,
abierto el labio, como sonriente,
que al darla un beso tierno en la frente
mi aliento ataja....*

*Es que que yo sufro tal amargura,
que mientras llovo mi suerte negra
se me figura
que ella se alegra.*

D. Ureña

LUTO

La fatalidad del destino cortó la existencia del ser admirado de la joven Teresita Silva. Era una de esas criaturas admiradas por todos por su angelical físico, por su carácter simpático y humilde. Durante su existencia gozó de la simpatía y cariño de todas sus amistades y admiradores, que guardan hoy el recuerdo de Teresita, en medio del dolor por su inesperada muerte.

Cubra la tumba de la amiga, las blancas flores que le depositarán como recuerdo sus amistades, y vaya para su familia nuestras manifestaciones de condolencia por tan irreparable pérdida.

Verdad y Libertad

Sembradores y espigadores del Ideal: ¡ah de nosotros si traicionamos nuestro destino y el destino de los pueblos!

En nuestras manos duermen los secretos oráculos de la raza, nuestra raza en trabajo de renovación que germina al final de un invierno de tristezas, sepultado bajo la nieve de todas las derrotas.

Verdad y Libertad, tal debe ser el lema de nuestra bandera.

Fuera de la verdad la vida es un desierto.

Verdad y Libertad para los seres que educamos y para los pueblos que formamos.

Un pueblo fuera de la Verdad es un ciego que va al abismo.

Un pueblo fuera de la Libertad es un rebaño que va a la muerte.

Sólo la Verdad hace videntes a los ciegos.

Sólo la Libertad hace dignos a los hombres.

Todo lo que no sea servir a la libertad, es traicionar a la humanidad.

Por la *Verdad* y por la *Libertad*, tal debe ser la divisa de los intelectuales de la raza.

Ser relámpago de Damasco, y la honda de David.

Iluminar y derribar: ser la luz que abre los ojos de los pueblos ciegos; ser rayo que funde las cadenas de los pueblos esclavos.

Tal debe ser nuestra misión.

Tal nuestra bandera de conductores y libertadores de pueblos.

Fuera de este *paladium* inmortal, no queda sino el desierto, la árida soledad por donde van desbandados, oscuros y vencidos los tristes desertores del Ideal.

Vargas Vila

Gremio de zapateros

La Sociedad Anónima Gremio de Zapateros, tiene el honor de invitar a todos los socios para una reunión general extraordinaria para el día 8 del corriente a las 7 p. m. en la casa de habitación de don José Santos Porras.

PABLO ABARCA, J. A. CARRERA C.
Presidente Secretario

Amad la Libertad y odiaréis la tiranía

A pesar de la inmensa irradiación de luz multicolora que el siglo décimo nono derramó en el mundo de las ciencias y las artes, y la bellísima aurora que aún nos envuelve del siglo xx, hay tantos puntos oscuros en la conciencia individual, que es preciso, para llevar a ellos la divina luz, trabajar con tesón, disecando con el escalpelo del análisis consciente y razonado, hasta la última fibrilla del complejo organismo humano.

A cada paso dado se tropieza con algún obstáculo, que es necesario vencer para seguir adelante. Es forzoso quitarlo del camino que conduce a la verdad. Desviarse por evitarlo sería caer en el error, y por esa vía jamás se llega a la mayor perfección a que puede y debe aspirar la colectividad.

La candidatura de Iglesias lanzada con el carácter de imposición por el ex-Presidente don José Rodríguez (su suegro) no pudo ser mayor ultraje al buen orden y a los derechos del pueblo conculcados en medio de la mayor concupiscencia de mando. La infame expulsión del prócer de nuestras libertades Lic. don Félix Arcadio Montero para asegurarse Iglesias su reelección, no es menos oprobiosa que la triple expulsión más tarde cometida por su discípulo Ascensión Esquivel. Cabe pues, decir que Iglesias, desleal a la Unión Católica primero y después perjuro reincidente demandado por la patria, no merece el respeto y consideración del pueblo y de la historia.

Sin embargo Iglesias, parece apesadumbrado de no haber fusilado a los hombres de carácter que conscientes de sus derechos aun a riesgo de su vida reclamaban al tirano las diarias conculcaciones y los continuos atropellos a la inviolabilidad de los hogares.

La pena del azote o golpes de vara aplicados por los esbirros a los enemigos de la dictadura, jamás podrá ser *benignísima* como candidamente asienta *Regeneración*; pero aun aceptando el calificativo, el órgano oficial del civilismo no podrá negar que los gobiernos autocráticos que aplican la vara como castigo a los gobernados, convierten la altivez y virilidad del ciudadano en la bajeza y el servilismo que hace degenerar aun a los pueblos más grandes y heroicos.

Iglesias sostiene ahora, que el despecho en unos, el odio en otros y la ignorancia en no pocos han inspirado contra él la campaña de la difamación.

Esto podría decirlo Máximo Fernández que aún no ha ocupado la primera Magistratura de la Nación y que por consiguiente todo cuanto se diga de él son meras hipótesis que ninguna persona sensata y honrada puede acreditar; pero nunca Iglesias que contra la voluntad de los pueblos fué presidente impuesto por su suegro y se reeligió pisoteando la ley.

En asunto de tan fatal significación para los pueblos como lo es la imagen del terror encarnada en su candidatura, no basta negar: siedo como son evidentes los hechos acusados y su iniquidad tan extrema y difusiva que ataca hasta el nombre y el honor de la nación, a Iglesias le corresponde y él debe poner punto final a esta enojosa cuestión, retirando su candidatura, que aunque no triunfe, su sola aparición es bastante a considerarla como un insulto a la República.

Y ya que Iglesias usurpó el poder de la República ¿por qué durante ocho años de administración no atendió al pago de la deuda exterior partiendo del principio de que *el que paga lo que debe, sabe lo que tiene?*

¿Por qué con los millones que gastó en unos pocos kilómetros del Ferrocarril al Pacífico, no lo llevó a su fin como pudo hacerlo con solo excluir

del manejo a los parientes políticos que cohibían la acción de la justicia?

¿Por qué en lugar del extravagante Teatro Nacional, no se estableció una escuela experimental de agricultura y otra de artes y oficios que acreditaran a su fundador como un verdadero hombre de orden y de progreso?

Si otros que él fueron los responsables de los golpes de vara y otros atropellos a los ciudadanos y nunca le atañó la solidaridad ni el usufructo de aquellos crímenes y los criminales no estaban parapetados tras la muralla del poder público, ¿por qué Iglesias no recorrió a su debido tiempo el velo que encubría a esos perversos dejando que cayera sobre ellos el anatema de la Justicia?

¿Once años después, Iglesias nos ofrece paz interior y respeto a los derechos del pueblo!

¿Cuerpo y figura hasta la sepultura!

¿Talvez su propósito descansa en las delaciones que produce el espionaje; en la invención oficial de diarias conspiraciones políticas, en la persecución, el encarcelamiento, el destierro, la tortura y el confinamiento de los ciudadanos independientes que con entereza y honradez rebudían la dictadura!

Tales arbitrariedades y muchas otras que caracterizaron el sistema iglesista ¿son acaso apropiadas para asegurar la paz y el progreso?

Estos son dones de los ciudadanos, en los países civilizados y dependen de la libertad de los mismos.

Donde el militarismo y el espionaje atacan en funesta amalgama la paz de las familias y los derechos del ciudadano, la libertad no existe, así como no hay ni puede haber armonía y tranquilidad en la Nación.

La diaria experiencia nos demuestra que no son tan convenientes para las repúblicas los gigantes y los genios a quienes ciega o deslumbra en ocasiones la propia grandeza o la estrella afortunada, como esos otros que unen la aplicación a la honradez, la constancia a la energía moral, y una modestia singular al verdadero mérito.

Los hombres del temple de Máximo Fernández caracterizados como incansables, activos, laboriosos, que no cejan ante las dificultades cuando acometen una empresa y que jamás anteponen el yo a las conveniencias de la patria, son los únicos que por decirlo así se hallan providencialmente colocados en la vía que conduce al capitolio o sea al puesto político más alto que un hombre puede ambicionar.

Como todos los hombres reformadores, radicales y progresistas, Máximo Fernández tiene por enemigos crueles a todos los miembros del Club Valenzuela que diz que dicen es el proveedor de presidentes; los cuales ven amenazados sus particulares intereses por el programa del Partido Republicano.

Mas, eso no lo debemos tomar en consideración porque lo que ahora importa saber es: que Máximo Fernández es el hombre que ha de rebajar la tarifa de importación y el presupuesto, legislando especialmente contra los precios rústicos y urbanos, y contra el capital y sus usufructos a fin de que el jornal del pobre no desaparezca como hoy sucede cuando se compran cuatro libras de azúcar del *trust azucarero*; importa saber: que no se celebrarán más contratos ruinosos para el pueblo como el celebrado entre Lindo Bross y el ex-Presidente González Viquez para explotar por diez años el monopolio del azúcar, y por último, importa saber: que el gobierno de Máximo Fernández será el único que opondrá con mano férrea la barrera infranqueable que ha de impedir la violación de la ley.

RECORD

Sección de Higiene

El enemigo de la raza

La sero-reacción de Wasserman y el matrimonio

Es al público a quien interesa.

Es a la patria a quien le toca crear ciudadanos perfectos, corporalmente, considerados.

Es a la patria a quien le toca procurar individuos que por la integridad de sus órganos y funciones puedan cumplir con sus derechos de ciudadanos.

Pero hay un enemigo que se opone a ello y hay que combatirlo.

Y ese enemigo no porta bayonetas ni cañones, ni hace uso de machetes, ni va al exterior a vender la soberanía de las naciones.

Lo llevamos en nosotros mismos.

Y ese enemigo, va con nosotros hasta la tumba, y se pasea irónicamente por todo nuestro organismo, atraviesa el corazón, el cerebro, el hígado, los capilares y va hasta los últimos rincones celulares para destruirnos y minar el edificio humano.

Ese enemigo es más poderoso que otros tantos enemigos nuestros reunidos. ¿Sabéis cómo se llama?

Su cuerpo es sinuoso y su poder es incontestable.

Por la pequeñez de su cuerpo, burla muchas veces las investigaciones de los que le acechan.

Ese microorganismo es el *Treponema pallidum* de Schaudin.

Para las investigaciones microscópicas es preciso rodearse de muchos cuidados y valerse de reacciones especiales, tales como el método de coloración de Giemsa.

Todavía más, al ultramicroscopio, en que no se necesitan colorantes para hacer visibles los microorganismos tan pequeños como el de Schaudin, hay que tener habilidad y perfección en el manejo del sistema ocular y luminoso para poder encontrarlo.

Y con ese enemigo tan peligroso que burla el filtro placentario y que pasa de padres a hijos y que es un obsequio que se hacen los cónyuges, ¿debemos permanecer cruzados de brazos e indiferentes?

Bien conocido es de todos los trastornos histológicos y como consecuencia, funcionales, que él nos acarrea.

Tiene sus predilecciones, y prefiere los elementos más nobles de nuestros tejidos.

Prefiere el sistema nervioso, viene a quitarnos la luz para nuestros ojos (hemorragias retinianas, reinitis, neuritis, ya sean directas o a consecuencia de arteritis o endoflebitis) o nos arrebatara la razón o nos condena a permanecer inmóviles o hace aparecer sobre una cara de cielo, el recuerdo de la impureza de sus padres.

H allí su obra.

Pobres seres, oh pobres niños, nacieron imperfectos, solamente por culpa de sus padres, o del médico que no le llamó la atención al padre de ese niño, antes de sacar del hogar a la que debía ser madre del futuro ciudadano.

Si en Roma lanzaban de la roca Tarpeya a los niños que uacían imperfectos y que por consiguiente no podían llenar su cometido como hombres ni como ciudadanos, nosotros evitemos que nazcan, no los hagamos venir, evitémoslo.

Preparemos nuestra raza y nuestro pueblo para la lucha del porvenir.

¿Y sabéis cómo se consigue?

Evitando los matrimonios de individuos sífilíticos.

Estableciendo una ley que no permita a dos individuos la unión conyugal mientras no hayan probado que no tienen sífilis.

Los descubrimientos modernos lo permiten. Allí está el ultramicroscopio y la sero-reacción de Wasserman.

Sobre todo esta última es la decisiva.

He allí la salvación.

Exigir a todo individuo que quiera contraer matrimonio una constancia de que se ha hecho la reacción de Wasserman, y que no ha acusado la presencia del *Treponema*, es una necesidad.

Y que la Asamblea dicte una ley, en que se obligue como necesario e indispensable para contraer matrimonio hacerse previamente la sero-reacción de Wasserman, es un deber y una obligación.

Luis E. Hurtado

PANDEMONIUM

Revista Mensual Ilustrada
Se envían números gratis
de muestra a quien los solicite.

ANTONIO FONT.—San José.

A CHAVARRIA

...Su lira fué una lira de arpegios divinales,
una lira grandiosa que sólo él constituía;
se la ofreció una musa: la musa Poesía...
la regia diosa Encanto a sus ritmos celestiales.

El proclamó las flores...las tardes utunuales,
fué en su concento Apolo, Virgilio en su armonía,
forjó todas sus trovas de brillantez del día,
les puso el mismo ritmo de fónicos cristales.

A la bendita Euterpe rindió noble cultura
yendo con ella al bosque, doquiera como amiga;
mas, encontrando siempre dolores y amargura
este bardo, su espíritu al mundo ya hoy no liga,
gimiendo por su nombre la brisa en su locura,
las flores y las fuentes...Dios Santo le bendiga!

L. Eugenio Peralta

Las mejores maderas en el aserradero del Dr. Giustiniani

San Miguel Sur de Santo Domingo, setiembre 1º de 1913.

Señores Presidente de la República
y Ministro de Instrucción Pública

San José.

Muy estimados señores:

Como se me notificó extemporáneamente el día que los ingenieros de la Dirección de Obras Públicas vendrían a señalar el punto para construir el edificio escolar de "Tibás", probablemente para invalidar mi autoridad de síndico, desde luego que los tales ingenieros no hicieron más que aceptar el punto señalado anteriormente y objetado en privado por mí, hago constar: que solamente en mi carácter de síndico y en honrado cumplimiento de mi deber, me he opuesto y protesto de que se lleven a cabo los trabajos en el punto señalado, por la siguiente razón: antes de señalar el punto en la calle zigzag, debió haberse hecho un estudio imparcial y científico que evidenciara que cuando se hiciera cuadrante en esa región, no habría necesidad de destruir el edificio ni quedaría en un triángulo de terreno. Me resisto a creer que a don Ricardo le vaya a pasar en este asunto como al ex-Presidente González Viquez con la tal "Calle Nueva" (zig zag) que dispuso una cosa y los ingenieros hicieron otra, según confesión de él mismo ante el que suscribe y doce compañeros más.

De VV. muy atto y s. s.,

Román F. Córdola
Síndico

SEÑORES AGENTES

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos

Fábrica de Oxígeno

(fundada hace 15 años)

Ofrece al Cuerpo Médico de la República y al público en general Oxígeno químicamente puro, gas que ha dado muy buenos resultados por prepararlo esta Fábrica de acuerdo con los procedimientos científicos modernos. La Fábrica está ahora instalada en la

Botica del Aguila

situada en la esquina Sur de la iglesia de La Dolorosa, frente al Parqucito, en donde habrá despacho de OXÍGENO PURO a toda hora del día y de la noche. Hay un variado surtido de magníficas bolsas, de varios tamaños para llevar a domicilio, las que, cada vez que se usan, se someten a una rigurosa desinfección para evitar posibles contagios por falta de este requisito científico.

Dentro de pocos días estarán al servicio público los nuevos Generadores de Oxígeno, aparatos portátiles, de última invención, que suministran el gas puro al paciente en su misma cama sin necesidad de hacer uso de bolsas y que se pueden llevar a cualquier parte de la República.

A toda hora servicio de oxígeno puro a precios sin competencia, al alcance de todos.

Fabricante,

LIC. RAMÓN ROJAS G.

Ph. G.

Casa en venta

Se vende una casa situada en el "Laberinto", entre la Avenida 16 y la Calle 5ª, es propia para comercio por ser esquinera, es independiente. Para condiciones informarán en la administración de este periódico.

EL ACORAZADO ORIENTE

DE ALBERTO BERTHEAU



Gran fábrica de calzado

toda clase de precios

Producción diaria

500 pares

Frente a la Plaza de la Fabrica

APARTADO 501



Taller de Carpintería Pintura y Tapicería

de Abraham Conejo

50 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía

Se hace cargo de toda clase de reparaciones y construcción de casas. Así como de todo lo concerniente a los ramos indicados. Especialidad en urnas y neveras. Todo, a satisfacción del cliente

NUEVA RELOJERIA

FRANCISCO

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.



MULLER

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

NUEVA EMPRESA



NUEVO CARRO FUNEBRE

De Manuel Campos Hermanos

CALLE CENTRAL.—CUESTA DE MORAS

Ponen á disposición del público en general el lujoso carro fúnebre de primera clase que acaban de recibir de Estados Unidos. Tienen un variado surtido de cajas mortuorias, así como carros fúnebres, al alcance de ricos y pobres, á precios mucho más bajos que en las demás funerarias. Haga una visita y quedará convencido.

Fábrica Industrial de Aguarrás

Marca Aguila

PROPIETARIOS **T. M. ORTUÑO Y Co.** APARTADO 246

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa. Línea férrea al Pacífico. Se encuentra de venta en casa de los señores Carranza y Boletti, L. M. Castro y Co. y Pagés Hermanos.

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

LA MAS ANTIGUA, LA MEJOR Y LA MAS BARATA

J. VICENTE PERALTA FLORES

PLATERIA DE PARIS

Calle del Comercio, 75 varas Este del Mercado

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados. Compra de oro de alhajas destruidas.

BIBLIOTECA DOMENECH

NOVELAS INEDITAS

Originales de los principales autores españoles y americanos, alternadas con las mejores producciones literarias del extranjero. Tomos lujosamente encuadernados de 225 á 350 páginas, á \$ 0.50 el tomo

Almas anónimas, Eduardo Marquina.
Manzana de Anís, Faancis Jammes.
El caso Leavenworth, esta obra consta de dos tomos, A. K. Green.
Jacobe, Joaquin Ruyra.
Zaracain el aventurero, Pío Baroja.
Juventud de Principe, W. M. Forster.
Tom Sawyer, detective, Mark Twain.
El amor catedrático, G. Martínez S.
La cnjuta, Victor Catalá.
Dios salve a la Reina!, Allen Upward.
La bella dormía en el bosque, F. de Nien.
Rebeldía, Joaquín Dicenta.
El señor de Halleborg, Hedenstjerna.
Kolstomero, León Tolstoi.
Casa por alquilar, Carlos Diskens.
Minnie, Andrés Lichtenberger.
El dragón de fuego, J. Benavente.
Ernestina, Prudencio Beirtrana.
Boda oficial, R. H. Savage.
El hurto sabroso, novela árabe, traducida por José Carner.
Rey en la tumba, Anthony Hope.
Fausto, Ivan Turgueneff.
El silencio, Eduardo Rod.

Apuntes de un desconocido, 2 tomos, Fedor Dostoyewsky.
Las cerezas del cementerio, G. Miró.
El espada Montes, Frank Harris.
Jerusalén en Dalecarlia, S. Lagerlof.
La voz de las campanas, C. Dickens.
Historias de locos, Miguel Sawa.
Nerto, Federico Mistral.
Ansias de vida, Luis Q. Huertos.
Nuestras hermanas, Henri Lavedán.
¿Culpable? W. Le Queux.
El lunar, Alfredo de Musset.
For la vida, J. Pous y Pagés.
Las rocas blancas, Eduardo Rod.
Su Majestad, Henri Lavedán.
El cadáver viviente, León Tolstoi.
El refugio, R. L. Stevenson.
María, Jorge Isaacs.

EN PRENSA

Las dos vidas, Eduardo Marquina.
La puñalada, Marián Vayreda.
Erótica, B. Morales San Martín.
Relato de un Nihilista, A. Tchekov.
El cupón falso, León Tolto.

Todas las obras de esta importante Biblioteca, esmeradamente impresas y artísticamente encuadernadas, están de venta en la Dirección de este periódico. Se atienden órdenes por correo si van acompañadas del importe. Dirigir los pedidos á Guillermo Casasola A., Apartado nº 270.

BARBERIA

FRENTE AL CARMEN

A LOS MEDICOS Y CIBUJANOS

Tenemos los útiles necesarios para afilar instrumentos de cirugía, además navajas, tijeras, cuchillas, etc.

DE PELO

Hacemos toda clase de trabajos, por módico precio.

NO MAS CANAS

Se encuentra de venta el TINTE MARAVILLOSO que tanta fama ha dado al Doctor Casanova, y el AGUA RESTAURADORA del mismo doctor. La hay para el pelo negro o castaño. Con un sólo frasco de este tinte se conserva el pelo del color natural. El agente en Costa Rica Manuel Saldías.

AL PUBLICO

La persona que desee protegernos solicitando la suscripción de **HOJA OBRERA**, puede hacerlo por correo dirigiéndose al apartado 270.

La solicitud debe traer señas de la casa donde desea se envíe el periódico.

ROBERT HERMANOS

Ropa hecha y grandes novedades, ¡¡acudid!!

Ya llegó la ropa interior de lana garantizada que no encoje, marca Wolsey. Surtido de paraguas, capas de hule, polainas y zapatos de hule. Precios varios, al alcance de todo bolsillo.

Mantiene siempre el mejos surtido de ROPA HECHA, corte correcto, trabajo esmerado, y precios de situación.

Esta casa no necesita rifas, pero en cambio vende a plazos en pagos cómodos, semanales, quincenales ó mensuales.